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二胡作为中国传统的
拉弦乐器，能独奏自唱，亦
能合奏共鸣。从细腻柔情到
欢快活泼，它极具个性的表
现力和艺术感染力令众多
音乐爱好者折服。旅法二胡
演奏家果敢用两根琴弦演
奏出版90多张唱片，在100
多个国家的3000多场演出
中架起一座座文化传播与
交流的桥梁。
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旅法二胡演奏家果敢————

让更多西方人了解中国音乐
杨 宁 赵圆梦
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澳大利亚华裔青年李嘉文——

音乐开启多样人生
杨 宁 赵圆梦

节能减排

传承与成长

果敢出生于辽宁沈阳。据他回忆：“我是
在沈阳音乐学院的院子里长大的。”

果敢的父亲果俊明在沈阳音乐学院教
授二胡。自幼起，果敢便受音乐氛围的熏陶：

“二胡到我手中，是一种对中国传统乐器和
父辈事业的传承。”一把二胡，两根琴弦，几
乎陪伴了果敢的整个童年。

果敢坦言：“小时候学二胡时，我还是
有点叛逆的。练久了，觉得累和头疼。小孩
子又爱玩，我会经常尝试点其他喜欢的东
西。”顺随自己的兴趣，果敢之后又学习了
3 年小提琴和大提琴、5 年钢琴，对音乐的
理解更加深入。

考大学时，果敢以专业课和文化课综合
第一的成绩进入沈阳音乐学院学习二胡和
打击乐，开启了4年的音乐学习。果敢的二胡
技艺愈加精进，作曲编曲知识愈加扎实，打
击乐中练习的节奏让他对音乐的领悟愈加
立体：“技多不压身。在学校学的编曲知识让
我可以选择做原创音乐。有了打击乐的加
持，我也能够尝试更多的音乐风格，拓宽二
胡的表现方式。”

“紧张、严肃、刻苦、虚心”是沈阳音乐学
院的校训。在学校4年的专业培养中，果敢进
步飞快。“沈阳音乐学院是我的家，是我成长
的地方，也是我音乐生涯的起点，在这里学
到的知识让我终身受益。”果敢说。

2000年，果敢独自一人来到法国学习打
击乐，吸收不同的音乐风格。同时，他也不忘
带着自己的二胡，在大大小小的演出中，奏

响来自东方的旋律。“当时靠自己一个人在
法国生存还是很困难的，想用音乐养活自己
更是不可能。”果敢诉说，“刚开始的几年，我
尝试过到剧组跑龙套、做时装模特。但二胡
是中国的传统乐器，是我一辈子的财富，我
没有放弃这份传承。”

使者与桥梁

2016年，果敢因在中法两国文化传播与
交流中做出重要贡献，作为首位中国民族音
乐家、二胡演奏家荣获法国文学艺术骑士勋
章。“当时我有两个选项，在法国当地或者去
法国驻中国的大使馆接受勋章。”果敢说。最
终，他选择了后者。该年4月25日，在北京的
法国驻中国大使馆里，果敢接过勋章。“能够
在中国北京接受这一荣誉，对我来说十分有
意义。”果敢说。

果敢的二胡的演奏让许多法国人感受
到了中国音乐之美。谈起前几年的演出经历
时，果敢感慨：“很多当地的民众来听我拉二
胡，却不知道那是什么乐器，都会好奇地前
来看一看、摸一摸。我会告诉他们二胡是用
蛇皮和木头制作的。我还用二胡演奏法国著
名的《马赛曲》。”

为了更快“融入法国主流音乐圈”，果敢
一边参演，还一边尝试为影视作品配乐。过
去的这些年里，果敢在《功夫熊猫3》《新少林
寺》等 70 多部中外作品里留下二胡的声音。
渐渐地，二胡这门乐器得到了西方音乐圈的
认可，其独特的音色和旋律也在普通民众的
心中留下痕迹。

2005年，果敢在巴黎议会宫同巴黎歌剧

院交响乐队合作演出。头顶是聚光灯，身后
是 150 人组成的交响乐队，二胡的两根弦拉
响，身穿白色长袍、剃着光头的他一下被人
们记住。

2009年，果敢和著名钢琴演奏家郎朗在
纽约卡耐基音乐厅合作。钢琴和二胡合奏的

《赛马》与《二泉映月》让美国的听众陶醉，真
切感受到了东方之韵。2014 年，果敢又重返
卡耐基音乐厅，举办了个人二胡独奏音乐
会。小小的一把二胡，演奏出中国的多彩山
河，也向世界诉说着中华的悠久历史文化。

果敢的音乐足迹不断延伸：“有几次去
非洲演出时特别热，把鸡蛋扔到石头上都能
烤熟，二胡拉的时间长了表皮还会破裂，所
以我就演一会儿歇一会儿。不过想到能给当
地的孩子表演音乐做慈善，我也很愿意。”

“民族的就是世界的。西方的吉他、钢琴
早已融入大众，而我相信我们的二胡也会在
世界各地奏响。”果敢坚定地说道。

艺术与远方

果敢演奏二胡时有一个特点——永远
抬头看向远方，而不是低头看着自己的乐
器。“这样做有两个原因。一是自身熟能生
巧，可以精准地记住每一个音位；二是因为
这是一种民族自信。我把中国音乐的魅力带
给世界各地听众的同时，一定要挺直脊梁，
抬起头，展现出自信的面孔。”果敢解释。

抬头看向远方，果敢看到了无数聆听中
国音乐的听众，同时也看到了音乐更多的可
能性：“为了拓宽二胡的影响，我组建了35支
不同风格的乐队，而我在每一支乐队中都担

任了二胡演奏者。”
在众多乐队中，有一支叫作“果敢疯

马”的乐队尤其打动了音乐爱好者们。疯马
乐队由来自不同国家的 4 人组成，各自演
奏一种民族乐器，有中国二胡、蒙古马头
琴、瑞典按键提琴以及西班牙弗拉明戈吉
他。经过不断的磨合，4 种乐器的风格交相
辉映，效果极佳。

4 个人带来的力量是强大的。疯马乐队
在网络上发布作品《鞭炮》后，有一位抑郁
症患者留言，说这首曲子给了他重新活下
去的信念。果敢感叹：“没想到音乐还可以
救命。”

最近几年，果敢带着他的疯马乐队回到
中国，在央视《出彩中国人》《国家宝藏》和

《经典咏流传》中创新民族音乐。一次节目
中，乐队为唐诗《登鹳雀楼》谱曲演唱，二胡
的婉转、马头琴的低沉、提琴的轻柔和吉他
的明快搭配恰到好处。中英文的接续演唱将
诗人王之涣笔下的盛唐意境重新托出，也让
整首歌的魅力“更上一层楼”。

果敢欣慰地说：“我学习二胡的时候，民
乐是比较低迷的。最近几年，‘中国风’‘国
潮’在互联网上传播极快，民乐真是遇上了
好时代。”

对于二胡，果敢有很深的感情：“二胡是
我传播中国音乐和文化的灵魂与载体，是我
艺术形象的一部分。而二胡背后的中国传统
文化是我一生所热爱的，如果有机会，我希
望可以坚持拉二胡到100岁。”

“不过，做好教育才能后继有人。”果敢
发现在国外几乎没有专门教授二胡和其他
中国传统乐器的专业和学校。未来，他打算
投身音乐教育，给年轻人更多的舞台，让中
国音乐与文化去向更远的地方。

“龙行天下放飞梦想，华人血脉永不忘……”2024年澳
洲春节联欢晚会上，澳大利亚华裔青年李嘉文在舞台上演
唱着他的原创中文歌曲《龙行天下》，庆祝龙年春节。

正如歌词里所描绘的，在海外长大的李嘉文积极向
上，在文娱领域不断迎接着挑战，展示着华人的风采。

始于热爱

钢琴是李嘉文音乐道路的起点。“我小的时候爱好广
泛，钢琴、架子鼓、网球都很喜欢，但还是钢琴最吸引我。”
李嘉文说道。

因为热爱，李嘉文进步很快。回忆起15岁第一次登台
演奏钢琴时，他说：“那时我特别紧张，感觉心跳很快。但没
想到大家的反馈都很不错，我也更加热爱钢琴了。”

第一次登台的经历让李嘉文更加坚定自己的选择
——继续学习演奏钢琴。此后，他不断学习钻研，对钢琴这
门乐器也掌握得越来越熟练。

听众们的每一次“正反馈”也激励着李嘉文更有激情
地去弹奏每一个音符，完成每一场表演。“音乐对我来说，
一方面是给自己听的。”李嘉文说，“另一方面，音乐可以表
演，感染听众。一首好的钢琴曲，可以传递用文字所不能表
达的情感。”

2023年，法国著名钢琴演奏家理查德·克莱德曼来到
澳大利亚巡演，李嘉文被幸运地挑选为音乐会的唯一嘉
宾。巡演的 4 场音乐会上，理查德和李嘉文二人接连演奏
经典钢琴曲目，流行的律动和古典的优美让演出现场多
姿多彩。

奏响民乐

弹奏中国音乐、演唱中文歌曲是李嘉文一直坚持在做
的事情。《梁山伯与祝英台》与《彩云追月》是李嘉文很喜欢
的两首中国民乐，他也曾多次在悉尼歌剧院演奏。“我觉得

《梁祝》这首曲子十分有代表性。我曾把20多分钟的原曲改
编成5分钟的钢琴曲，向听众展示乐曲背后的中式爱情之
美。而《彩云追月》一听上去，就觉得旋律婉转，清新美丽，
让我能想象天上的彩云和皎洁的明月。”李嘉文解释。

在理查德·克莱德曼的巡演现场，李嘉文主动向他介
绍自己改编的《梁祝》：“这是很好的中国音乐，我希望能演
奏给台下的听众。”理查德欣然同意。之后的几场表演中，

《梁祝》的旋律不断响起，听众如痴如醉。
2024年新年，应澳洲春节联欢晚会节目组的邀请，李

嘉文独自作曲作词完成了《龙行天下》这首庆贺新年与激
励海外华人的中文歌曲。整首歌曲旋律激昂，歌词中唱出
了海外华人浓浓的思乡情以及他们的奋斗与创业精神。

“我很喜欢中文歌。之后我也会继续坚持中文歌曲创
作，写一写自己和其他年轻人的故事。”李嘉文说道。

拥抱未来

在音乐领域的表现给李嘉文带来了更多机会，李嘉文
被星探选中参加模特培训。“做模特不是随便走走的事。平
时需要大量练习，背靠墙长时间站立拉伸，尝试各种走位
姿势。”李嘉文说。2024年，在新丝路国际模特大赛悉尼赛
区总决赛上，李嘉文身穿中山装，将中式风雅时尚展示给
评委观众，最终获得赛区冠军和“最具商业价值奖”。

模特的经历让李嘉文在镜头前有了更好的表现。最近
几年，李嘉文也开始涉足影视行业。因为同时掌握双语的
优势，李嘉文能够塑造更多样的角色。去年11月，李嘉文还
参加了两部好莱坞电影的拍摄。

为了能够在荧幕前更好地展现形象，李嘉文专门来到
北京顺义成家班学习武术动作。李嘉文说：“拳法、腿法、对
打都是我们需要训练的……它们打磨了我的气质，让我的
眼神更加坚定。之后我也能够在遇到动作戏时不用替身，
在镜头前最大化地投入表演，展示华人的硬朗和精气神。”

“在舞台上，我总是为我的中国面孔和文化背景感到
骄傲”。未来，无论扮演哪一种角色，李嘉文都将牢记自己
华裔青年的身份，为传播中华文化尽自己的一份力。
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美国福建会馆举办40周年庆典

近日，美国福建会馆成立 40 周年庆典暨第
14届新职员就职典礼在纽约法拉盛举办。中国驻
纽约总领馆副总领事吴晓明、美国国会议员孟昭
文、社区侨领及会馆乡亲等出席了活动。

吴晓明表示，40年来，大家见证了福建会馆
的成长、发展和辉煌。会馆一次次为会员提供温
暖的港湾，一直用自己的实际行动在关心侨胞，
为中美友好作出贡献。

福建会馆第 14 届继任主席陈昭银表示，在
新的任期内将继续做好帮助领事服务进社区活
动；支持任何有志于参政议政的亚裔人士；一如
既往地为中美关系友好发展作贡献；旗帜鲜明地
为支持祖国和平统一作贡献；坚定不移地为维护
世界和平作贡献。

（来源：侨报网）

文彊学校认定为国家历史遗址

近日，位于加拿大温哥华唐人街、已有约百
年历史的华文学校——文彊（音义皆同“强”）学
校，获加拿大政府正式宣布为国家历史遗址。

文彊中文学校于1925年由温哥华的全加黄
江夏总堂正式开办。当时加拿大正处排华思潮
横行的年代，加拿大国会更是在 1923 年出台了

“排华法”。因而加拿大公园管理局在其新闻稿
中指出，文彊学校是在加拿大华人面临严重种
族歧视、华人移民遭遇严苛限制的时期成立的；
它为学生提供华文教育，也促进了与中国的文
化联系。

加拿大公园管理局表示，已根据国家历史纪
念计划将文彊学校列入国家历史遗址。它与其他
华文学校都体现了加拿大华人对教育和文化传
承的重视。

（来源：中新网）

澳中青少年研学团成立5周年

近日，澳大利亚澳中青少年研学团在悉尼奥
林匹克公园举办了成立5周年庆祝活动。来自澳
大利亚侨界的华侨华人及其家人逾百人欢聚一
堂，共同参与当天的庆祝活动。

出席活动的澳中商业峰会主席杨东东表示，
这次活动不仅是文化传承的一次盛会，更是青春
展示的舞台。澳中青少年研学团的5周年庆祝活
动，为年轻的参与者们提供了展示才华和梦想的
机会，整个活动洋溢着青春的活力和热情。

澳大利亚妇女联合会会长王晔婷在参加活
动后表示，活动不仅让参与者们体验了传统文
化，还加强了澳中之间的文化交流和理解，为促
进两国人民的友谊作出了积极的贡献。她期待
未来有更多类似的机会，让不同文化背景的人
们能够相互学习和交流，共同创造一个和谐多
元的世界。

（来源：中新网）

近年来，浙江省长兴县积极响应
国家能源发展政策，大力发展生态清
洁能源项目，有序推进光伏发电站建
设，将光伏产业与养殖业相结合，实现
了水上发电、水下养殖协同增效，助力
节能减排，让当地更多的乡村和企业
实现能源转型、绿色发展，助力当地乡
镇经济发展。图为近日，长兴县吕山
乡雁陶村的渔光互补光伏电站。

陈海伟摄 （人民图片）


